
港区地域公共交通会議（第六回） 次第 
 

日時：平成21年12月8日（火） 
午前10：00～12：00 

場所：港区議会 議会棟１階 
第５、第６委員会室 

 
 
＜次第＞ 
１ 開会 
２ 議事 
１） 新規コミュニティバス検討の経過について 
２） 新規５路線の運行計画（案）について 
３） その他 

３ 閉会 
 
 
 
＜配布資料＞ 

資料１ 港区地域公共交通会議設置要綱及び名簿 
資料２ 港区地域公共交通会議作業部会設置要領及び名簿 
資料３ 新規コミュニティバス検討の経過 
資料４ 新規５路線の運行計画（案） 
 







港区地域公共交通会議委員名簿 敬称省略

1 （１）環境・街づくり支援部に関することを担任する副区長 会長 　港区　副区長
　山田　憲司
（やまだ　けんじ）

2
（２）一般乗合旅客自動車運送事業者の代表者又はそ
の指名する者

委員 　東京都　交通局　自動車部　計画課長
　大井　英明
（おおい　ひであき）

3 　　　〃 委員
　株式会社フジエクスプレス
　執行役員業務部長

　野出　直輝
（のいで　なおき）

4
（３）一般旅客自動車運送事業者が組織する団体の代表
者又はその指名する者

委員
　社団法人　東京乗用旅客自動車協会
　専務理事

　藤﨑　幸郎
（ふじさき　ゆきろう）

5 　　　〃 委員
　社団法人　東京バス協会
　専務理事

　平林　光政
（ひらばやし　みつまさ）

6 （４）区民又は利用者の代表 委員
　港区議会
　議長

　島田　幸雄
（しまだ　ゆきお）

7 　　　〃 委員
　港区議会　交通・環境等対策特別委員会
　委員長

　星野　喬
（ほしの　たかし）

8 　　　〃 委員
　港区老人クラブ連合会
　会長

　中村　喜一
（なかむら　よしかず）

9 　　　〃 委員
　港区心身障害児・者団体連合会
　会長

　堀　信子
（ほり　のぶこ）

10 　　　〃 委員
　港区商店街連合会
　会長

　須永 達雄
（すなが　たつお）

11 　　　〃 委員
　港区観光協会
　会長

　前田　伸
（まえだ　しん）

12
（５）国土交通省関東運輸局東京運輸支局長又はその
指名する者

委員
　国土交通省関東運輸局　東京運輸支局
　首席運輸企画専門官（輸送担当）

　五十嵐　康夫
（いがらし　やすお）

13
（６）一般旅客自動車運送事業者の事業用自動車の運
転者が組織する団体の代表者又はその指名する者

委員
　東京都交通運輸産業労働組合協議会　バス部会事務長
  東京交通労働組合　自動車部長

　松井　稔
（まつい　みのる）

14 （７）道路管理者 委員
　港区環境・街づくり支援部長
　　　　兼務　特定事業担当部長

　福田　至
（ふくだ　いたる）

15 （８）交通管理者 委員 　警視庁　交通部　交通規制課　課長代理　副参事
　花田　健司
（はなだ　けんじ）

16 （９）学識経験者 委員 　日本大学総合科学研究所　教授
　高橋　洋二
（たかはし　ようじ）

17 　　　〃 委員 　国士舘大学　理工学部　准教授
　寺内　義典
（てらうち　よしのり）

18 　事務局 　港区環境・街づくり支援部土木計画担当課長
　波多野　隆
（はたの　たかし）

役職 　部署 　会議　委員氏名　要綱第３条の交通会議の構成員





港区地域公共交通会議作業部会委員名簿 敬称省略

1 （１）特定事業担当部長 会長
　港区環境・街づくり支援部長
　　兼務　特定事業担当部長

－

2 （２）各総合支所地区政策課長 委員
　芝地区総合支所　まちづくり担当
　課長

－

3 　　　〃 委員
　麻布地区総合支所
　参事　まちづくり担当課長事務取扱

－

4 　　　〃 委員
　赤坂地区総合支所　まちづくり担当
　課長

－

5 　　　〃 委員
　高輪地区総合支所　まちづくり担当
　課長

－

6 　　　〃 委員
　芝浦港南地区総合支所　まちづくり担当
　課長

－

7 （３）道路管理者 委員
　国道　国土交通省　関東地方整備局　東京国道事務所　交通対策課
　　　　　　専門員

－

8 　　　〃 委員
　都道　東京都第一建設事務所　管理課
　　　　　　占用係長

－

9 　　　〃 委員
　区道　港区環境・街づくり支援部　都市施設管理課
　　　　　　占用係長

－

10 （４）交通管理者 委員
　愛宕警察署　交通課
　交通規制係　係長

－

11 　　　〃 委員
　三田警察署　交通課
　交通規制係　係長

－

12 　　　〃 委員
　高輪警察署　交通課
　交通規制係　統括係長

－

13 　　　〃 委員
　麻布警察署　交通課
　交通規制係　係長

－

14 　　　〃 委員
　赤坂警察署　交通課
　交通規制係　係長

－

15 　　　〃 委員
　東京湾岸警察署　交通課
　交通規制係　統括係長

－

16 　事務局 　港区環境・街づくり支援部土木計画担当課長 －

役職 　作業部会　委員氏名　部署　要領第３条の作業部会の構成員



平成 21 年 12 月 8 日 

港区地域公共交通会議資料 

新規コミュニティバス検討の経過 

 

平成 16 年 10 月 港区コミュニティバスちぃばす運行開始（田町・赤坂ルート） 

平成 19 年 7 月  港区地域交通のあり方に関する調査報告書 公表 

平成 19 年 10 月 港区地域交通サービス向上のための基礎調査実施 

平成 20 年 10 月 港区地域交通サービス取組方針 策定 

 

平成 20 年 10 月 24 日 第 1 回 港区地域公共交通会議 

・区の地域交通の現状と課題 

平成 20 年 11 月 12 日 第 2 回 港区地域公共交通会議 

・新規路線イメージの提示 

平成 20 年 12 月 24 日 第 3 回 港区地域公共交通会議 

・新規 5 路線（案）の提示と各路線の現場実査 

平成 21 年 1 月 14 日  第 4 回 港区地域公共交通会議 

   ・新規路線案のまとめと課題解決の提起 

平成 21 年 2 月 2 日  第 5 回 港区地域公共交通会議 

・路線案の課題への対応→新規 5 路線の承認 

 

平成 21 年 3 月  港区地域交通サービス実施計画策定 

 

平成 21 年 7 月  新規 5 路線の運行事業者選考（プロポーザル方式） 

・株式会社フジエクスプレス 

平成 21 年 10 月 新規 5 路線 運行車両仕様 デザイン等の決定 

 

平成 21 年 12 月 8 日  第 6 回 港区地域公共交通会議 

・新規 5 路線 運行計画（案）について 

 

 

今後のスケジュール 

平成 21 年 12 月 新規路線認可申請（予定） 

 

平成 22 年 3 月  実証運行開始（予定）  
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第 6 回 港区地域公共交通会議 

議事記録 

 
日時：平成 21 年 12 月 8日（火）午前 10：00～11：30 

場所：港区議会 議会棟１階 第５、第６委員会室 

<次第> 

１ 開会 

２ 議事 

１） 新規コミュニティバス検討の経過について 

２） 新規５路線の運行計画（案）について 

３） その他 

３ 閉会 

<配布資料> 

 資料１ 港区地域公共交通会議設置要綱及び名簿 

 資料２ 港区地域公共交通会議作業部会設置要領及び名簿 

 資料３ 新規コミュニティバス検討の経過 

 資料４ 新規５路線の運行計画（案） 

 

事務局 

 

 

 

 

会長 

 

事務局 

 

 

 

 

 

会長 

 

 

事務局 

 

会長 

 

 

㈱フジ 

 

開会あいさつ 

新規委員の紹介。前回平成 21 年 2月 2日開催時点から変更した委員を紹介。 

港区議会議長、港区観光協会会長、国土交通省関東運輸局東京運輸支局主席運輸企画専門官 

港区老人クラブ連合会副会長が会長に就任 

開会の挨拶 

 

配布資料の確認。 

なお、㈱フジエクスプレスの資料の内、路線図（案）については、まだ、バス停等未確定の部

分や本日の議論で修正する部分があり、このまま外に出ると様々な問題が生じる恐れがあるた

め、会議終了後、㈱フジエクスプレスが回収させていただくので、あらかじめご承知おき願い

たい。 

 

それでは議事 1として、これまでの新規コミュニティバスの検討の経過について、事務局から

説明を願う。 

 

資料３により経過説明 

 

ただ今の事務局からの説明で、何か質問等があるか？なければ、議事２の新規５路線の運行計

画（案）について、交通事業者である㈱フジエクスプレスから説明をお願いする。 

 

運行計画（案）の説明。（パワーポイントと資料による説明） 
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会長 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

会長 

 

委員 

 

 

 

㈱フジ 

 

 

 

事務局 

 

 

委員 

 

 

㈱フジ 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

交通事業者からの運行計画（案）の説明が終った。それでは、これから運行計画（案）に関す

る質疑に入りたい。 

 

質疑に入る前に、２点ほど補足説明をさせていただきたい。 

バスのデザインについては、地域交通サービス実施計画で実証運行期間中２年の中で、一部の

バスでラッピング広告を実施してその効果を検証するとある。区は採算性の基準値を設定して

おり、少しでも財政に負担をかけないという観点から、区民の反響・意見等を踏まえてラッピ

ング広告を実施する。 

もう１点は、車両燃料。実施計画等で現在一番環境に良いとされるＣＮＧ車両を導入する予定

だったが、充填スタンドのみなと清掃事務所の容量が満杯のため、暫定措置としてディーゼル

車両を導入することとしている。今後ＣＮＧの供給体制が整えば、順次ＣＮＧ車両に転換して

いくが、技術革新による次世代燃料（電気・ハイブリッド・ＢＤＦ等）も見据えていく。 

 

事務局からの補足説明も合わせて、運行計画（案）に関する質問等があるか？ 

 

車両は、芝ルートが中型車・その他が小型車とあるが、時間帯などによって、別ルートに車両

の入れ替え等が必要になるなど、検証により色々問題が出てくると思うが、その点はどのよう

に考えているのか？ 

 

既存の２ルートを小型車から中型車に転換した例もあり、実証運行期間中にそのようなことが

必要になるかもしれないが、各ルートに何ｍのバスを通すかで許可申請をする。運行開始時は

無理だが、将来的にはそのようなことも考えたい。 

 

今の関連での補足説明。狭い坂道や一部区有施設前の狭い道路があり、ルートによっては、中

型バスだと物理的に通行できない。これは将来的にも不可能ということ。 

 

麻布ルートだが、今までスポーツセンターまで利用している人が多いが、今回はスポーツセン

ターまで行かない。乗り継ぎもない。なぜか？ 

 

既存のルート（田町・赤坂）はそのまま残るので、スポーツセンターまでは、今まで通りとな

る。 

 

いくつかの質問と要望をしたい。 

① 環境にやさしい運行（やむなくディーゼルで運行開始）は、是非早く改善してもらいたい。

② ラッピングについて。見た目がきついようなものは避けるべき。街中を走るちぃばすは、

区民を和ます効果があると思うため、デザインについては 大限注意してほしい。その点

の考え方を聞きたい。 

③ １２０％安全運行は当たり前である。㈱フジエクスプレスだけではなく他の交通事業者も

同じこと。交通環境等対策特別委員会でも報告があったように、いくつか事故を起こして

いる。そういった点についての反省や考え方をどう思っているのか。 

④ ルートの微調整について（芝ルート）。小さな微調整との説明だけではわかりづらい。区民
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㈱フジ 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

会長 

 

 

委員 

 

 

 

に示した後の微調整なので、もっとわかりやすく説明してほしい。 

⑤ 麻布ルートの新坂を上るコースには、上の方に区の福祉施設等ができる予定。光林寺から

新坂を上り終わり、仙台坂に右折するコースは停留所が無く、他のコースと比べ非常に長

い。新坂の上の方（南麻布四丁目）に停留所を作れると思うが？この辺に停留所を作らな

いとお年寄りへの坂道支援の効果が全く無くなる。坂の途中には、選挙の投票所（本村小

学校）もあるため、是非とも改善する必要があると思うが？ 

 

① 環境にやさしい車両については、今後、配慮していく。 

② デザインについては、港区と協議の上、基準等を設けていく。ご懸念のどぎついデザイン

などは全く考えていない。自社の企業イメージもある。その点は安心していただきたい。

③ 日頃から、安全運転について徹底指導しているが、指摘された事故を起こしたのも事実。

その後は、運転管理者からの厳しい指導のもと再発防止に努めている。 

 

② 広告ラッピングの内容については、区は十分に関与していく。今まで培った好感イメージ

を崩さないよう、関与していく。 

④ 芝ルートの微調整について。実施計画では愛宕警察署付近の経路を往路、復路別々に設定

したが、一方通行の規制がないため経路設定の理想である往復同一とした。 

⑤ もともと新坂は非常に狭く歩道も無いことから、 初からここを通るルートは困難であっ

た。所轄の警察署からの指導により、安全に配慮した道路改修をする前提でルート設定が

できた。ご指摘の区有施設建設予定地に新坂途中から入るルートも検討したが、途中の曲

がり角が鋭角過ぎてバスが曲がれないため、断念した。ご指摘の件は理解しており検討も

したが、この案で実証運行を開始したい。 

 

今の委員の意見はその通りだと思う。新しくできたパキスタン大使館前は、非常に歩道が広い。

車も数台停めているので、バス停は完全にできると思うが？ 

 

ご指摘の箇所については、バス停の検証の際に歩道が広幅員でバス停に望ましい環境であった

ため、所轄の警察署に相談した。パキスタン大使館の玄関正面ということで、安全面・警備等

の面で、交通課を越えた警備セクションに相談するよう指示された。国内では事例が無いが、

海外での爆弾テロやバスを使用した危険行為等の事例がある中では、承認はしにくいとのこ

と。 

ただし、区有の複合施設ができるころには、こちらとしても大使館前を外した場所に是非バス

停を作りたいと思っている。 

 

南麻布４丁目付近のバス停については、まだ少し課題が多い。実証運行開始時点では、まだ困

難性があると思うが、事務局としては十分認識をしているので、ご理解いただければと思う。

 

分かるが、韓国大使館の大使公邸の上にバス停がある。仙台坂で。 

なにしろ、パキスタン大使館前の歩道には常に車が２台停まっているので、なんとかしてほし

い。この場で言うことではないが。 
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副会長 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

会長 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

会長 

 

 

委員 

 

㈱フジ 

 

委員 

 

 

 

事務局 

 

 

委員 

 

 

 

㈱フジ 

 

 

 

今までの意見のように、実証運行していると住民の方々から要望等が色々出てくると思うが、

それについての対処方法等はどう考えているのか？ 

 

地域交通サービス実施計画の中で、実証運行期間中の事業の検証、評価、改善という項目があ

る。今の考えでは、地域公共交通会議の下部組織として、各ルート毎に作業（検討）部会を設

けることを考えている。実証運行期間中、様々な要望や改善点があると思うので、それを検討

していきたい。また、半年に１度程度、利用状況調査、利用者満足度調査などを実施し、作業

（検討）部会に挙げて検討する予定。 

 

バス停については、都バスとの調整が大きな課題となっていたが、交通局には相当な協力をい

ただいてここまできたが、委員（東京都交通局）の方からは、その点を含め何か発言をお願い

したい。 

 

港区と㈱フジエクスプレスとでそれぞれの問題箇所を実査して、共通認識をもって協議してき

た。ただ、まだ何点か課題が残るが、双方の安全安心が確保される運行が重要。その観点から

調整をしていただきたい。 

また、実証運行の中で、様々な問題については改善の方向で動いてもらいたい。 

何にましても、安全運行が重要なので、運行の中で双方が気を使いながら、お願いしたい。 

 

バスの仕様などの話があったが、バリアフリーについて委員（障団連）の方から、何かあれば

発言をお願いしたい。 

 

その前に１つ質問させてほしい。金杉橋の停留所はどこに作るのか？ 

 

金杉橋交差点の南側の直近で考えている。 

 

金杉橋の近くに障害者福祉センターがある。極力、センターの近くに設置するよう要望してき

たので、お願いしたい。 

また、バリアフリー対応についても十分配慮いただきたい。 

 

障害者福祉センターに行くには、金杉橋の１つ手前のバス停が一番近い。 

委員のご意見は、十分想定し対応している。 

 

港区には５９もの商店会がある。先ほど商業ラッピングについての説明があったが、車内広告

などはどう考えているのか？イベント時などの周知に利用させてもらいたい旨の意見が少な

くない。 

 

車内広告については、所定の広告料金を設定している。その範囲内であれば掲載可能。 

新規路線についても、小型バスでは掲載枚数が少なくなるが、制度自体は同じように続ける予

定。 
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会長 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

事務局 

 

会長 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

㈱フジ 

 

 

事務局 

 

 

 

 

会長 

 

 

副会長 

産業振興課とよく相談の上、地元活性化に役立つようなやり方を、㈱フジエクスプレスに提案

していこうと思う。 

 

委員（東京バス協会）の方から何かアドバイス等があればお願いしたい。 

 

車両のことで、今回の２３台はＣＮＧ充填設備の問題で、やむなくディーゼル車にするとのこ

とだが、現在、東京全体ではＣＮＧのバスを購入しているところはほとんど無い。その理由は、

ＣＮＧ充填設備がやはり一杯で、設備も今年は増えていない。 

では、ディーゼル車はあまり良くないかというと、この数年でかなり改良されている。 

来年には、ポスト新長期規制が実施され、かなり厳しい排ガス規制の車両に切り替わっていく。

以前のディーゼル車は、黒鉛を撒き散らしているイメージを持っている人もいるが、現在はほ

とんど無く、改善されている状況。 

いずれは、ＣＮＧまたは低公害車に変えていくと説明があったが、買ったばかりの車両を改造

するとお金も相当かかることなので、何が何でも変えるという考え方ではなく、状況を見なが

ら、もっと柔軟に対応したほうがよい。 

 

車両の更新については、技術革新の状況等を見ながら変えていきたいと思う。 

 

今後、許可申請を控えているが、委員（国土交通省関東運輸局）から運行計画（案）について

何かあればお願いしたい。 

 

新規路線間や既存ルートとの乗り継ぎの説明が無かったが、乗り継ぎ状況等が見込まれるので

あれば、乗り継ぎがスムーズに行くように時間等について配慮してほしい。 

運賃についても、乗り継ぎについては、１日３～４回乗るのであれば、例えば松山市では、１

日３回以上の乗車については、３回目から無料という制度を実施し、それが成功している例が

ある。そういうことも今後の実証運行で検証してもらいたい。 

また、シルバーパスは不可とのことだが、区民以外の人も路線バスを利用すると思うので、東

京都交通局などと協議し、発行枚数も含め検討してほしい。 

 

今回の実証運行では、１ルート１乗車１００円で、乗り継ぎ割引の予定はない。 

時間に関しては、道路状況もあり難しい面もあるが、極力配慮していく。 

 

乗り継ぎについての新規５路線の基本的な考え方は、地域交通のネットワークを形成するとい

う大きな目的がある。既存のちぃばす、都バス、鉄道関係等との乗り継ぎがスムーズにいくよ

うにする。乗り継ぎ乗車券については、まず１路線１乗車１００円で実証運行を開始し、各ル

ートや全体の収支を十分見極めて、評価・検証してから検討する。理解いただきたい。 

 

ほかに無いようなので、 後に平成１８年度のあり方検討委員会から指導いただいている副会

長の方から総括的な感想等をいただきたい。 

 

実際の運行にあたっては、非常に良かったという声は期待できると思うが、いろいろな注文も
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会長 

 

 

 

委員全員 

 

会長 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

事務局 

出ると思う。バス停の位置、ルート、乗り継ぎ（鉄道・都バス・ダイヤの調整）等これらにつ

いては、モニタリングというか、区民の意見を聞きながら、改善できるところは改善していく

ことを今後継続的に実施していくことが良いと思う。 

歩道の幅員にしても部分的に改善できるところがあるかも知れない。逆にお金がかかることで

もある。時間をかけながら少しずつ良くしていくことを考え、まずは実証運行まで漕ぎ着けた

ことは、大変大きなことだと思う。 

とにかく、色々な意見を集めることが大切。 

 

他に意見がなければ、議論も出尽くしたという感じなので、本日説明のあった㈱フジエクスプ

レスの運行計画（案）について、この地域公共交通会議で承認することといたしたい。よろし

いか？ 

 

異議なし 

 

特に意見等がないようなので、運行計画案は了承されました。ありがとうございました。 

今後とも早期の実証運行開始に向けて、関係者の皆様の協力を是非お願いします。 

本日の予定している議事は、これにて全て終了しました。 

事務局に進行を返します。 

 

今後の予定について 

１２月中  運行認可申請（㈱フジエクスプレス） 

バス停道路環境整備工事（港区） 

３月後半  実証運行開始 

次回の地域公共交通会議  実証運行開始後、利用状況や課題等を議題として、来年度のしか

るべき時期に開催予定 

 

閉会挨拶 
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須永 達雄  港区商店街連合会 会長 出席 

前田 伸  港区観光協会 会長 欠席 

五十嵐 康夫  国土交通省関東運輸局 東京運輸支局 首席運輸企画専門官（輸送担当） 代理 
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福田 至  港区環境・街づくり支援部長 兼務 特定事業担当部長 出席 

花田 健司  警視庁 交通部 交通規制課 課長代理 副参事 出席 
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寺内 義典  国士舘大学理工学部  准教授 出席 

－  芝地区総合支所 まちづくり担当課長 出席 
－  麻布地区総合支所 参事 まちづくり担当課長事務取扱 欠席 

－  赤坂地区総合支所 まちづくり担当課長 代理 
－  高輪地区総合支所 まちづくり担当課長 出席 
－  芝浦港南地区総合支所 まちづくり担当課長 出席 
－  国道 国土交通省 関東地方整備局 東京国道事務所 交通対策課 専門員 出席 
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－  区道 港区環境・街づくり支援部 都市施設管理課 占用係長 出席 

－  愛宕警察署 交通課 交通規制係 係長 出席 
－  三田警察署 交通課 交通規制係 係長 代理 
－  高輪警察署 交通課 交通規制係 統括係長 欠席 
－  麻布警察署 交通課 交通規制係 係長 出席 
－  赤坂警察署 交通課 交通規制係 係長 出席 
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－  東京湾岸警察署 交通課 交通規制係 総括係長 欠席 

波多野 隆  港区環境・街づくり支援部 土木計画担当課長 出席 

大浦 勤  港区環境・街づくり支援部 都市計画課 交通対策担当 出席 

日山 光裕  港区環境・街づくり支援部 都市計画課 交通対策担当 出席 事
務
局 小林 和久  港区環境・街づくり支援部 都市計画課 交通対策担当 出席 
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